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COMITATO CONSULTIVO TERRITORIALE DI TORINO 

VERBALE RIUNIONE N. 34 DEL 23 NOVEMBRE 2023 

 

Il giorno 23 novembre 2023, alle ore 14.30, si riunisce il Comitato Consultivo Territoriale di 

Torino. La riunione si svolge mediante mezzi di video-telecomunicazione che garantiscono 

l’identificazione dei partecipanti, la loro partecipazione e l’esercizio del diritto di voto. 

 

Sono presenti in collegamento da remoto i Signori/le Signore (ente di appartenenza):  

- Sergio Enrietto (CNA Torino), Presidente del Comitato; 

- Andrea Bondi (ANCE Torino) in qualità di vicario; 

- Fabio Schena (API Torino);  

- Michele Pedone (APPC Torino e Valle d’Aosta); 

- Francesco De Gregorio (Ascom Confcommercio Torino e Provincia); 

- Antonio Nicosia (CGIL Torino); 

- Michele De Rosa (Codacons Piemonte); 

- Raffaele Bianco (Comune di Grugliasco) in qualità di vicario; 

- Valentina Consiglio (Legacoop Piemonte e Confcooperative Piemonte Nord); 

- Isabella Lami (Politecnico di Torino) in qualità di vicario; 

- Domenico Paoli (UIL Torino); 

- Paolo Piagneri (Unione Industriale Torino); 

- Jessica Campolongo (Unione Nazionale Consumatori – Comitato Regionale del Piemonte);  

- Edoardo di Mauro (MAU - Museo d’Arte Urbana Campidoglio), in qualità di uditore 

permanente. 

 

Sono assenti giustificati i Signori/le Signore (ente di appartenenza): 

- Moris Ferretti (Vice Presidente IREN); 

- Sergio Gaiotti (Adiconsum Torino); 

- Eleonora Pezzi (AIESEC Italia – Comitato Locale di Torino); 

- Pietro Accogli (CISL Torino – Canavese); 

- Luca Amato (Confesercenti Torino e Provincia);  

- Michol Bramardi (Ente di gestione delle Aree protette del Po piemontese); 

- Giovanni Dei Giudici (Federconsumatori Piemonte). 

 

Il Presidente del Comitato Territoriale, Sergio Enrietto, fa rilevare che sono altresì presenti: 

Selina Xerra, Direttore Corporate Social Responsibility e Comitati Territoriali di Iren; Felicita 

Saglia e Laura Pellegrini della medesima Direzione; Fabrizio Gaudio e Marta Romano della 

Direzione Comunicazione e Relazioni Esterne di Iren; Diego Silvio Curti, responsabile Client 

Management e monitoraggio attività operative di Iren Mercato, limitatamente alla trattazione del 

primo punto all’ordine del giorno.  

Il Presidente del Comitato Territoriale ricorda quindi che la riunione è stata convocata con 

comunicazione datata 13 novembre 2023, per discutere e deliberare sul seguente 
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ORDINE DEL GIORNO 

1. Informativa sul passaggio a libero mercato;  

2. Avvio del processo di analisi di materialità dei temi prioritari per la rendicontazione 

di sostenibilità del Gruppo Iren; 

3. Presentazione di eventuali nuovi progetti caricati in piattaforma; 

4. Aggiornamento in merito ai progetti presentati al bando “AmbientAzioni 2023 

Torino”;  

5. Aggiornamento dei progetti in corso; 

6. Comunicazioni delle date degli incontri del Comitato Territoriale di Torino del 2024; 

7. Varie ed eventuali. 

 

* * * 

1. Informativa sul passaggio a libero mercato. 

Il Presidente cede la parola a Diego Curti che illustra il tema, spiegando come l'Autorità di 

Regolamentazione per l'Energia, Reti e Ambiente (ARERA), mediante le Delibere 

100/2023/R/com e 362/2023/R/eel, abbia determinato i termini di conclusione dei servizi di 

tutela destinati ai consumatori domestici di energia elettrica e gas. In particolare, il servizio di 

tutela per la vendita di gas naturale terminerà il 1° gennaio 2024, mentre il servizio di tutela per 

la vendita di energia elettrica avrà termine il 1° aprile 2024. 

In parallelo, ARERA ha introdotto il nuovo "servizio di tutela della vulnerabilità" rivolto alle 

categorie più deboli, consentendo loro di continuare a beneficiare di tariffe regolate dall'Autorità 

stessa. L’acceso a tale servizio sarà consentito solo ai clienti che soddisfano uno dei seguenti 

requisiti: 

• età superiore ai 75 anni; 

• essere titolari di bonus sociale economico; 

• essere titolari di bonus disagio fisico (solo per il servizio elettrico); 

• essere beneficiari dell'ex legge 104; 

• avere utenze situate in strutture d'emergenza; 

• avere utenze elettriche in isole minori non interconnesse (limitatamente al servizio elettrico). 

 

Per quanto concerne il servizio di vendita gas, Curti sottolinea che, ottemperando alle direttive 

ARERA, Iren Mercato ha inviato entro il 20 settembre un’ informativa ai propri clienti in tutela 

gas, e nello specifico: 

• ai clienti in tutela già identificati come vulnerabili, è stato comunicato che, a partire da 

gennaio 2024, potranno continuare a ricevere forniture nell'ambito della nuova offerta 

definita da ARERA per la tutela vulnerabile; 

• ai clienti in tutela non identificati come vulnerabili da ARERA è stato comunicato che hanno 

la possibilità di autocertificare la propria condizione di vulnerabilità, se soddisfano i requisiti 

richiesti, oppure possono aderire ad un'offerta di mercato libero con Iren Mercato o un altro 

venditore, oppure possono non effettuare alcuna scelta e quindi ricadere nell'offerta placet; 
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• ai condomini con forniture ad uso domestico è stato comunicato che possono aderire ad 

un'offerta di mercato libero con Iren Mercato o un altro venditore, oppure possono non 

effettuare una scelta in questo senso e quindi ricadere nell'offerta placet. 

 

Relativamente al servizio di energia elettrica, prosegue Curti, la fine del mercato di tutela è stata 

posticipata al 1° aprile 2024. Le comunicazioni ai clienti interessati, come indicato da ARERA, 

dovranno essere effettuate nel periodo novembre 2023-marzo 2024 e dovranno essere inserite 

nelle fatture. 

I clienti energia elettrica identificati come vulnerabili continueranno a essere forniti alle 

condizioni di Tutela Vulnerabili, analoghe a quelle attuali, senza necessità di intraprendere 

alcuna azione. 

Tuttavia, avranno la possibilità di passare al mercato libero in qualsiasi momento. 

I clienti non considerati vulnerabili, a partire dal 1° aprile 2024, saranno spostati sul servizio di 

Tutela Graduale, assegnato al gestore tramite un sistema a gara pubblica tramite “aste”. Iren 

Mercato, sottolinea Curti, durante le fasi pre e post-aste della tutela, manterrà un forte presidio 

informativo verso i clienti. 

 

Il Presidente ringrazia Curti per quanto esposto specificando che la presentazione verrà 

veicolata a tutti i componenti nei prossimi giorni, e cede la parola a Selina Xerra per la 

trattazione del punto successivo. 

  

* * * 

 

2. Avvio del processo di analisi di materialità dei temi prioritari per la rendicontazione di 

sostenibilità del Gruppo Iren. 

Xerra ricorda che, come ogni anno, Iren coinvolge i propri stakeholder nell’analisi di materialità, 

con l’obiettivo di individuare i temi di sostenibilità considerati prioritari dai portatori di interesse al 

fine di avviare il processo di pianificazione strategica e la predisposizione del Bilancio di 

Sostenibilità. 

Ad ogni membro del Comitato viene quindi richiesto di valutare 17 temi, selezionati anche in 

funzione delle evidenze emerse in seno ai Comitati Territoriali Iren, tenendo in considerazione il 

particolare punto di vista dell'Associazione o dell'Ente che rappresenta, assegnando loro una 

priorità attraverso la compilazione del form online di cui verrà inviato il link di accesso via mail. 

 

Terminata l’esposizione, Sergio Enrietto ringrazia Xerra e passa alla trattazione del punto 3 

all’ordine del giorno. 

* * * 

 

3. Presentazione di nuovi progetti caricati in piattaforma. 

“Un Po più pulito” 

Il Presidente ricorda che, durante la seduta del Comitato del 9 settembre 2023, la proposta di 

progetto “Un Po più pulito” è stata valutata positivamente nel complesso, rilevando però 

l’esigenza di ulteriori approfondimenti, per cui si è decisa la costituzione di un gruppo di lavoro, 
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composto da Patrizia Lombardi, Paolo Piagneri, e il Presidente stesso, che si è riunito il 4 

ottobre allo scopo.  

Lascia quindi la parola a Laura Pellegrini che, riepilogando gli approfondimenti effettuati, ricorda 

che l’idea progettuale, proposta su irencollabora.it dall’APS Casa Malta – l’indirizzo delle idee, è 

finalizzata a realizzare una serie di migliorie, in particolare pulizia e abbellimento, sulla 

passeggiata di Lungo Po Macchiavelli a Torino. Nello specifico con la partenza della mostra 

mercato Arti-eri, verrebbero svolte attività di: 

• pulizia dell’area e delle aiuole; 

• decorazione delle panchine e della pavimentazione; 

• installazione di pannelli di sensibilizzazione al rispetto degli spazi comuni; 

• realizzazione, durante le giornate di mercato, di workshop, e presentazioni finalizzati alla 

sensibilizzazione della tutela del territorio. 

A seguito degli approfondimenti svolti dal gruppo di lavoro, i proponenti del progetto, hanno 

fornito il permesso ottenuto dal Comune per poter compiere gli interventi previsti e hanno 

specificato che le attività di pulizia dell’area non verranno svolte in concomitanza dell’attività di 

pulizia ordinaria svolta da Amiat. 

Per la realizzazione delle attività sopra elencate viene richiesto al Comitato Territoriale un 

sostegno, anche economico per un importo pari a 5.145 euro. 

Segue la discussione nel corso della quale, a fronte della valenza ambientale e sociale del 

progetto, il Comitato Territoriale condivide l’opportunità di sostenerne la realizzazione con un 

contributo pari a 5.145 euro, da erogare in più soluzioni in funzione dell’avanzamento del 

progetto stesso. 

 

“ColtivAbile II fase” 

Laura Pellegrini ricorda che anche il progetto “ColtivAbile II fase”, finalizzato all’inserimento 

occupazionale e lavorativo di ragazzi autistici, attraverso il ripristino e la coltivazione di un 

terreno situato nel Comune di Moncalieri, è stato presentato nel Comitato del 9 settembre 2023. 

Durante detta seduta è stata condivisa l’opportunità di chiedere ai proponenti maggiori elementi 

su: (i) accordi in essere per l’utilizzo del terreno, (ii) informazioni sull’assegnazione dei contributi 

pubblici, (iii) approfondimento su eventuali permessi necessari per azioni nei siti MAB Unesco.  

Autismo e Società onlus, proponente del progetto, ha fornito quanto richiesto e ha affinato la 

formulazione dell’iniziativa.  

“ColtivAbile II fase” si colloca in un progetto più ampio che ha già avuto una prima fase di 

realizzazione (movimentazione terra, smaltimento rifiuti, recinzione area, pavimentazione 

vialetti, piantumazione alberi e vigneti) grazie a contributi e all'apporto di mezzi propri. La 

proprietà del terreno, in data 4 novembre 2023 ha stipulato, con Autismo e Società onlus, un 

contratto di comodato d’uso decennale, rinnovabile tacitamente. Il progetto ricade in un'area 

soggetta a vincoli paesaggistici, ma ha già ottenuto la delibera positiva da parte del Comune di 

Moncalieri per tutti gli interventi proposti.  

Al Comitato Territoriale viene richiesto un supporto, anche attraverso un contributo economico 

pari a 10.800 euro, per la realizzazione di una serra in cui sia possibile svolgere le attività di 

formazione e coltivazione anche nei mesi invernali, e per la realizzazione di laboratori didattici, 
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dove i ragazzi autistici assumono un ruolo da protagonisti, sui temi dell’economia circolare e del 

rispetto dell’ambiente. Segue ampia discussione nel corso della quale i componenti del 

Comitato manifestano apprezzamento per l’intrinseco valore del progetto, in termini di 

sostenibilità sociale ed ambientale, e viene condivisa l’opportunità di sostenere l’iniziativa con 

un contributo pari a 10.800 euro da erogare in più soluzioni in funzione dello stato di 

avanzamento dello stesso. 

Il Presidente passa quindi alla trattazione del quarto punto all’ordine del giorno. 

 

* * * 

4. Aggiornamento in merito ai progetti presentati al bando “AmbientAzioni 2023 Torino” 

Laura Pellegrini riferisce che al bando “AmbientAzioni 2023 Torino” sono stati presentati 7 

progetti. La giuria si è già riunita e per un progetto ha richiesto approfondimenti a valle dei quali 

la giuria procederà alla conclusione dei lavori.  

Sergio Enrietto informa che nella prossima seduta verrà compiuta una riflessione sull’eventuale 

nuova edizione del bando per l’anno 2024, con particolare attenzione sull’opportunità di 

apportare modifiche rispetto ai destinatari.  

Il Presidente passa quindi alla trattazione del punto 5. all’ordine del giorno e cede la parola a 

Laura Pellegrini.  

 

* * * 

 

 

5. Aggiornamento dei progetti in corso 

“Produciamo energia rinnovabile” 

Dopo averne riepilogato i contenuti e gli obiettivi, Laura Pellegrini riferisce che il progetto è in 

fase di conclusione: sono state realizzate le attività di installazione e collaudo della pala eolica 

(già funzionante), è stata posizionata la panchina smart (già funzionante), è stato installato lo 

smart flower (in attesa di collaudo) e sono stati realizzati i pannelli informativi sul progetto, che 

verranno collocati nel cortile della scuola. 

 

“Irrigazione responsabile” 

Dopo averne riepilogato i contenuti e gli obiettivi, Laura Pellegrini evidenzia che, nonostante 

l’incertezza normativa in tema di comunità energetiche, il progetto sta proseguendo e sono 

state realizzate le seguenti attività: 

• installazione dei pannelli fotovoltaici (in fase di conclusione); 

• realizzazione di progetti ludico-didattici (coinvolti circa 800 studenti); 

• installazione della colonnina di ricarica per e-bike e del display a LED per il monitoraggio; 

• realizzazione, in data 30 settembre, della giornata di eventi dedicata alla transizione 

energetica, alle energie rinnovabile e alle Comunità Energetiche Rinnovabili. 
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“Alte Valli di Lanzo in rete” 

Dopo averne riepilogato i contenuti e gli obiettivi, Laura Pellegrini comunica che il progetto è 

terminato ed evidenzia le attività svolte: 

• acquisto di 12 colonnine di ricarica e installazione in altrettanti comuni delle Alte Valli di 

Lanzo; 

• realizzazione e posizionamento di pannelli informativi dotati di QR code; 

• divulgazione del progetto tramite sito e stampa locale. 

 

I presenti prendono atto dello stato di avanzamento dei progetti. 

 

* * * 

 

6. Comunicazioni delle date degli incontri del Comitato Territoriale di Torino del 2024 

Laura Pellegrini illustra le date proposte per gli incontri del 2024: giovedì 1° febbraio, giovedì 9 

maggio, giovedì 12 settembre e giovedì 14 novembre, sempre alle ore 14,30. 

Il Comitato approva. 

 

* * * 

 

5. Varie ed eventuali 

Su proposta di Isabella Lami, viene condivisa l’opportunità, di individuare delle metriche che 

permettano di misurare i risultati dei progetti realizzati. A tale scopo viene creato un gruppo di 

lavoro formato da Sergio Enrietto e Paolo Piagneri. 

 

* * * 

 

Conclusi i punti all’ordine del giorno e nessuno avanzando ulteriori richieste, alle ore 16,00 il 

Presidente del Comitato dichiara sciolta la riunione. 

 

IL SEGRETARIO della seduta 
(Laura Pellegrini) 

IL PRESIDENTE del Comitato Territoriale 
(Sergio Enrietto) 

 
 
 

 


